

EL PROGRESO

AÑO II

LUGO.-Miércoles 7 de Abril de 1909

Núm. 197

MIRANDO HACIA ARRIBA

Una afirmación que estos días se esgrime a modo de argumento, en favor de la continuación en el poder, del Sr. Maura, es que el partido liberal no se halla en condiciones de tomar a su cargo las responsabilidades del Gobierno.

Y como apoyo de esa afirmación se dice, que los liberales están divididos, que una oposición irreductible existe entre las tendencias distintas que de antiguo se dibujan en el partido, y, aún, entre las mismas personas en quienes principalmente encarnan las ideas u orientaciones distintas.

A primera vista, para la masa de opinión que no acostumbra á retener de los sucesos, más que el hecho escueto, sin penetrar en las causas que lo producen, la afirmación pasa fácilmente á la categoría de verdad inconcusa, tanto más si viene acompañada del recuerdo de lo ocurrido en la última etapa de gobierno de los liberales.

Pero á poco que se piense en las circunstancias porque atravesaba entonces el partido, bajo el quebranto reciente de la pérdida de su jefe, se advertirá que no son, no ya iguales, ni remotamente análogas á las de hoy.

Actualmente existen ¿quién lo duda?, nosotros mismos somos testimonio de ello, diferencias de apreciación en el sentido, que debe presidir á determinadas soluciones, que debe informar estos ó aquellos procedimientos. Pero por encima de esas divergencias de criterio, del interés que lógicamente tiene cada cual porque predomine el suyo, está la disciplina, el acatamiento que todos voluntariamente prestamos, como buenos demócratas, á las decisiones de la mayoría, que el jefe, en cada caso, habrá de imponer, si imposición pudiera decirse tratándose de un consentimiento previo y libremente convenido.

No están, no, en nuestras diferencias, propias de una agregación política, donde la esencialidad del programa es, precisamente, la independencia en el pensar, las razones que estorben el advenimiento al poder de nuestro partido.

Otros son, ó pueden ser, los motivos que induzcan á nuestro jefe y á nuestros directores, á guardar la mesura, que extraña á algunos impacientes, frente al descaecimiento que visiblemente se advierte entre los mismos encargados de sostener la situación política imperante.

Sobre esos motivos, que no están ni pueden estar al alcance de la generalidad, en estos momentos, nadie más que los llamados á conocerlos, puede juzgar.

Habrá, por tanto, que respetarlos.

LA PRENSA

Del *Diario Universal*:

La suspensión de las sesiones de Cortes permitirá al Gobierno hacer examen de conciencia, llevando á su ánimo el convencimiento, si no lo tiene ya, del gravísimo quebranto padecido, así por los sucesos de los últimos días que se relacionan con la manifestación, como por los errores reiterados de una política imprevista é imprudente.

Destácase entre estos últimos, constituyendo á la hora presente la principal necesidad con que tropieza el señor Maura, lo relativo á la urgente é inaplazable cuestión de las elecciones municipales.

A fines de Noviembre fué promulgada la segunda ley de aplazamiento de dichas elecciones, estableciendo que habían de convocarse dentro del mes siguiente á la fecha en que la Junta central del censo diera por terminadas las operaciones preliminares, ó en todo caso antes del 30 de Junio.

Cumplióse hace ya días, según manifestó en el Congreso el ministro de la Gobernación, la condición primera; de modo que si el Gobierno ha de

ajustarse á la ley, según afirmaba el Sr. La Cierva, el primer domingo de Mayo, ó á todo tirar el segundo, se publicará el decreto convocando á elecciones para la renovación de los Ayuntamientos, que debía haber cesado hace más de un año.

Del *Heraldo de Madrid*:

A nadie como al Gobierno beneficia el paréntesis político que nuestras costumbres imponen con ocasión de la Semana Santa.

De no haberse interrumpido las sesiones de Cortes, Dios sabe á qué límite habría llegado la excitación de las pasiones. Los escándalos, los choques personales, habrían ido en creciendo por los más fútiles motivos, sin contar los que habitualmente origina la actitud respectiva del ministro de la Gobernación y sus constantes desplantes de hombre de pelos.

Por fortuna, el interregno parlamentario ha llegado á tiempo de evitar muchas cosas y de que algunas otras sazonen en el ambiente de reflexión á que el alojamiento de las Cortes parece invitar al Sr. Maura, cuyo espíritu religioso debe aprovechar la santidad de estos días para hacer examen de conciencia.

El Sr. Maura podrá continuar en el poder algunos meses, los que le consentian las oposiciones, prevaleciendo de la supuesta necesidad de un proyecto que la inmensa mayoría de España condena.

Gobierno civil

Al Sr. Vicepresidente de la Comisión provincial se le remitió expediente relativo á la renuncia que ha hecho D. Demetrio Pereda, del cargo de concejal del Ayuntamiento de Becerreá.

—La Comisión provincial acordó requerir al pago de lo que adeudan por contingente, á los Ayuntamientos de Pastoriza, Abadín, Alfoz, Antas, Baleira, Friol, Fonsagrada, Riotorto y Riobarba.

—Se acordó por la Comisión provincial el ingreso en el Hospital de Mondoñedo por cuenta de los fondos de la provincia, de la enferma Carolina Vázquez.

—A los alcaldes de Taboada y Barreiros se les ordenó ejerzan la vigilancia debida á fin de que se cumpla la ley del descanso dominical.

—Al Presidente del Instituto de Reformas Sociales se le remitió estado relativo á los accidentes del trabajo ocurridos en esta provincia durante el mes de Marzo pasado.

—Al alcalde de Monforte se le remitió linfa vacuna.

—A los de Vivero, Villalba, Mondoñedo, Ribadeo y Chantada, se les remitió relación de las sociedades de que tiene noticia este Gobierno para cumplimiento de la circular sobre asociación, existentes en sus respectivos ayuntamientos.

—A los de Cospeito, Jove y Villameá, se les conminó con el máximo de la multa si no remiten inmediatamente las actas de constitución de las sociedades existentes de sus respectivos municipios.

—Al presidente de la Sociedad Agrícola de Saviñao, se le manifestó que si no remite el reglamento y acta de constitución, toda vez que funciona ilegalmente dicha sociedad, se procederá á lo que haya lugar.

—Al jefe de la Guardia civil, se le remitió á informe una instancia de Agustín López, pidiendo uso de armas.

—Al mismo se le ordenó asistan fuerzas de su mando á la romería que se ha de celebrar en Seoane el día 11 del corriente.

EN LA AUDIENCIA

Se ha visto ayer la causa procedente del Juzgado de Becerreá, por el delito de lesiones contra Jesús, José y Daniel López.

El ministerio público pidió para cada uno de los procesados, un año y nueve meses de prisión correccional, accesorias y costas.

Igualmente tuvo lugar ante la misma, la vista de la causa procedente del Juzgado de esta capital, por el delito de hurto, contra Antonio Arias Vázquez (a) *Carballo*.

El ministerio fiscal pidió para el procesado la pena de un año de presidio correccional.

MADRID

CARTA TELEGRÁFICA

Madrid 6-14-10.

El Sr. La Cierva ha hablado esta mañana con los periodistas. Ha dicho que es labor estéril, la de vaticinar acontecimientos políticos para después de Pascua, porque han pasado los tiempos en que el ruido de las prensas solía ofuscar la serenidad de juicio de la gente, é influir en el desenvolvimiento de los sucesos.

Según el Sr. La Cierva, las Cortes, al reanudar sus tareas, consagrarán al examen y discusión de los proyectos pendientes, dando de lado á pequeños como las que últimamente entretuvieron, durante unos días, al público de las tribunas.

El Gobierno, continuará por el camino que se ha trazado, más firme que nunca, y más convencido de que cuenta con la opinión sensata del país, confiado en que ésta actuando con su propio peso, ha de influir, aún en aquellos que hasta ahora no se han avenido á reconocer la sinceridad que preside los actos todos del gabinete.

Y contestando á algunas objeciones que se le hicieron, el mismo Sr. La Cierva confesó; que, efectivamente, había dificultades que estorban la pronta aprobación de la Ley de régimen local, en el Senado; que las había también, para sacar adelante el proyecto de comunicaciones marítimas; que el deseo del Gobierno de celebrar las elecciones municipales con arreglo á la Ley nueva, se ve contrariado; pero afirmó que todo esto, y lo imprevisto que pudiera surgir, no alterará en lo más mínimo el fundamental del programa del Gobierno, ni menos modificará la constitución del ministerio.

Esto dijo hoy el Sr. La Cierva á unos cuantos periodistas, quienes, asombrados de tanta frescura, acordaron no contarlo al público, por si pudiera creerse que se habían dejado tomar el pelo.

UN UGIER DEL CONGRESO.

El general Cervera

A las tres de la tarde del día 3 del actual, falleció en Puerto Real, el vicealmirante D. Pascual Cervera á consecuencia de la afección cardíaca que contrajo en Cuba.

Su muerte es sentidísima, pues eran muchas las simpatías que sus excelentes condiciones de carácter le habían granjeado entre todas las clases sociales.

Don Pascual Cervera y Topete nació el 18 de Febrero de 1839.

Ingresó en la Marina de guerra en 1853.

Tomó parte en las operaciones navales de la guerra con Marruecos (1859-60), en la de Joló, en la de Cuba (1869) y en la lucha contra los carlistas.

Obtuvo un premio de sus relevantes servicios, las cruces del Mérito militar y del Mérito naval la encomienda de Isabel la Católica, la placa de San Hermenegildo y otras varias.

En 1885 fué nombrado comandante del acorazado *Pelayo*, cuyos trabajos de construcción había dirigido.

Desempeñando una Comisión del Gobierno en los astilleros del Nervión, se le ofreció y aceptó la cartera de Marina en un Gabinete presidido por Sagasta.

A los pocos meses presentó la dimisión con carácter irrevocable, á causa de no aceptarse sus reformas de Marina.

Siendo contralmirante se le confió el mando de la escuadra, compuesta de los buques *Infanta María Teresa*, *Oquendo*, *Vizcaya*, *Gristóbal Colón* y una división de torpederos.

Con dicha fuerza naval salió de Cádiz y sin novedad llegó á la Gran Canaria, de donde partió el 23 de Marzo de 1898.

Después se detuvo con la escuadra en Cabo Verde, de cuyas islas salió ocho días después de haberse declarado la guerra de España con los Estados Unidos.

En la allocución que entonces dirigió á los tripulantes figuraban estas palabras:

«Cuando os llevo al combate, tened confianza en Dios y en vuestros jefes, y que con la conciencia del alto deber que cumplimos nos halague á todos la idea de la gratitud de la patria, que salvaremos del peligro en que se encuentre.»

La Marina yanqui envió sus buques más rápidos del Atlántico para averiguar la marcha que seguía la escuadra española; pero todo ello resultó en vano, y cuando sus enemigos creían que había regresado á Cádiz el almirante Cervera tocaba en la Martini, y pocos días después entraba en Santiago de Cuba, sin haber encontrado en su largo viaje un solo buque enemigo.

Aquel triunfo, en otra ocasión, hubiera valido más de cien victorias.

Cuando Cervera creyó que su escuadra no debía seguir en el puerto cubano, cumpliendo las órdenes que recibiera salió con ella al mar en pleno día, el 3 de Julio de 1898, teniendo al frente 22 poderosos barcos de guerra americana.

Lo que ocurrió ya es sabido. La escuadra fué destruida y el almirante Cervera cayó prisionero.

Conducido á los Estados Unidos, allí estuvo hasta el 13 de Diciembre, en que regresó á la patria con 1.700 marinos españoles.

A su llegada á Madrid fué sometido á un Consejo de guerra con motivo de la destrucción de la escuadra en Cuba, siendo absuelto con todos los pronunciamientos favorables.

Después desempeñó los más importantes cargos en el ramo de Marina, hasta que se retiró á Puerto Real en busca de reposo á su decaído espíritu.

No tenemos tiempo para formular juicios ni apreciaciones. La Historia, con sus inexcrutables designios, dirá la última palabra.

Pero ante el mártir del deber, nos inclinamos respetuosamente.

Allende las fronteras

AUSTRIA

Un jefe de estación austriaco ha descubierto, por casualidad, un vagón lleno de correspondencia, olvidado hace un año en una vía muerta...

Peró en el mundo hay más.

El 16 de brumario del año V (8 de Noviembre de 1796) el ciudadano Jarry, juez de paz en Besancon, escribía al «ciudadano Simón, juez de París».

Peró el ciudadano Simón habrá sido ya destituido. La carta quedó algunos días en el Juzgado y luego fué recorriendo oficinas diversas hasta que llegó al ministerio del Interior en 1832. ¡A los treinta y seis años de haber sido escrita!

Y aquella carta contenía las pruebas de la inocencia de un hombre que fué guillotinado.

¡Luego nos quejaremos aquí de que las cartas tardan!

ITALIA

Messina, cuando esté construída, será una ciudad bellísima, ciertamente si se atiende al proyecto de ingeniero italiano M. Cannizzari.

Para aminorar los estragos, en caso de terremoto, el ingeniero italiano propone que todas las casas sean de planta baja, que estén completamente aisladas y separadas unas de otras por una distancia del doble de su altura.

Además, todas las casas tendrán jardín. Con esto, y con el clima de Sicilia—¡figuraos lo rápidamente que crecerán naranjos, palmeras y limoneros!—no tardará la ciudad de Messina en tener la apariencia de un gran parque fantástico.

ESTADOS UNIDOS

Mr. Taft tiene la pasión de los viajes.

Desde que se instaló en la Casa Blanca, Mr. Taft estaba invitado á las fiestas que han de darse en el lago Champlain. Durante el próximo estío se propone visitar la Alaska. Verá Denver y las principales ciudades del Oeste; seguirá la costa del Pacífico hasta Seattle, donde llegará para inaugurar una Exposición.

En el Otoño emprenderá una larga expedición por los Estados del Sud. Y así, mientras sea Presidente.

Por lo demás, esto en él no es nuevo. Seguramente es el hombre público que en los dos últimos años ha viajado más. Ha hecho cuatro veces el viaje de ida y vuelta entre Nueva York y Manila, y ha dado una vez la vuelta al mundo. No desconoce, además, ningún rincón de su país.

Desde 1901, Mr. Taft ha recorrido 200.000 millas inglesas y ha pasado trescientas noches en el vagón del ferrocarril y treinta semanas en el camarato del vapor.

En la primera quincena de Julio se inaugurará la Exposición Regional de Santiago

AUTOMÓVILES

Lugo-Santiago y Lugo-Becerreá

No en Junio, como se venía afirmando, sino en Mayo, empezará á circular la línea de automóviles de Lugo á Santiago, uno de los servicios que más importancia entraña dentro de la provincia, por los dos puntos de gran movimiento de viajeros que enlazan, y la necesidad, harto sentida, de un medio de comunicación que acabe con las antiguas y pesadas diligencias.

Los automóviles de Lugo á Santiago, además de servir entre sí estas dos importantes poblaciones, centros de una comunicación constante, cruzará por villas tan importantes como Arzúa y Mellid y por todos los pueblos, de más ó menos importancia, que se hallan situados en el trayecto de recorrido.

No necesitamos encarecer la utilidad grandísima de este servicio. Hoy para hacer un viaje á la ciudad del Apóstol, es preciso, enchiquerarse en un coche desde Curtis ó realizar una excursión previa á la Coruña, y no es posible desconocer los perjuicios que reporta lo uno y las molestias inútiles que acarrea lo otro.

Tenemos entendido que la actual empresa de automóviles de Lugo á Ribadeo es la que montará ese nuevo servicio, cuya importancia está en relación directa con los enormes trastornos que hoy sufren cuantos viajan por esa línea.

También tenemos noticia de que se organizará otro servicio de automóviles entre esta capital y Becerreá.

Celebramos muy de veras que se inicie en toda la provincia un movimiento en favor de estos medios fáciles y sencillos de comunicación, que bien las necesitamos ciertamente.

La afluencia de viajeros entre Lugo y Becerreá no es nada pequeña, sobre todo en los meses de verano; el trayecto que media entre uno y otro punto es bastante extenso, y fuerza es convenir en que ese servicio vendrá á crear facilidades de indiscutible importancia.

Estamos, pues, de enhorabuena.

EL PROBLEMA AGRÍCOLA

ALGO SOBRE EL CRÉDITO

Ha ydos aspectos en el problema agrícola: el técnico y el económico. Hablemos hoy brevemente de este último.

El aspecto económico puede mirarse desde el punto de vista del productor y desde el lado del consumidor: el primero interesa á los labradores exclusivamente; el segundo, á todos los ciudadanos. ¿Quién, aún los mismos agricultores, deja de consumir productos agrícolas? ¿Qué labrador, por importante que sea, produce de todo?

En el orden económico, el labrador lo que desea y lo que busca, legítimamente, es ganancia. Eso es lo que persigue todo el que trabaja; es el estímulo de la actividad; es el acicate de todas las iniciativas.

Esa ganancia puede buscarse de muchos modos, que podrían resumirse en dos, á saber: primero abaratando la producción para obtener más rendimiento sin elevar los precios de venta, y segundo, elevando esos precios de venta, como ahora ocurre, para algunos productos de la tierra.

Discurramos serenamente y veremos que cualquiera de estos dos modos resuelve el problema económico para el labrador; el segundo, sin embargo, no es solución, sino todo lo contrario, para el consumidor. ¿Se ve ya cómo este aspecto económico es distinto según el punto de vista que se tome para examinarlo?

Sigamos adelante. De los dos modos que el productor halla á mano para resolver ese problema económico, el más cómodo es el segundo. No hay que escandalizarse de ello: eso lo hacen todos, lo hacemos todos cuando llega el caso. Todo el que vende y con ello vive, pone al producto un precio superior al de coste. ¡Bravo negocio haría de otro modo! ¿Por qué extrañarse de que el labrador haga lo mismo?

Peró hay que añadir algo más en este asunto. El agricultor, para no obtener la ganancia que le permita vivir, acude á la elevación de precio, porque casi siempre le es imposible acudir al otro sistema, al de abaratar la producción. Ese abaratamiento no es función exclusiva del labrador, sino de un conjunto de factores y circunstancias sociales que le envuelven, que le dañan, que á veces le explotan.

Veamos algunos de esos factores. La industria agrícola necesita capital, y lo necesita por mucho más tiempo que otras industrias. Esto es muy importante, y esto se desconoce por muchos que quieren resolver estos problemas empíricamente. En

Información de EL PROGRESO

POR TELÉGRAFO

el cultivo de secano y con barbecho no se recoge el fruto hasta año y medio ó dos años después de comenzados los trabajos. Capital tarda en producir interés todo ese tiempo. ¿En qué industria ocurre eso? Examinadas y veréis cómo en muchísimas el capital gastado en un trabajo se cobra al mes; en otras, á los tres meses; en pocas ya, á los seis.

Decide á un labrador: «Emplead abonos químicos, renovad semillas, cambiad de prácticas», y aunque esté convencido de su bondad, se echará muchas veces atrás, porque todo eso exige dinero, y lo exige por algún tiempo. ¿Cómo adquirirlo? En los campos apenas hay otro medio que el préstamo usurario, el préstamo á pagar en frutos... en suma, varios medios de arruinarse. ¡Hay tantos casos de ello!

Remediar esto es interés de todos, es un interés social, es interés de todos los consumidores, que es tanto como decir todos los ciudadanos. Si el agricultor sólo encuentra capital á un interés crecidísimo, ¿cómo pretendemos que ese interés no recaiga directamente sobre el producto? ¿cómo queremos que produzca barato? La inexorable difusibilidad hará descargarse sobre la sociedad esos intereses. Nosotros, los consumidores, somos los que al fin de cuentas pagamos esa usura campesina. Hay gentes en las poblaciones, gentes que se creen desligadas en absoluto de la vida campestre, que oyen con indiferencia esos apuros y esa explotación de los labriegos, y no comprenden que acaban de sufrir también algo de las consecuencias.

Y aquí precisamente es donde puede ser eficaz la acción del Gobierno y de las entidades sociales.

No abarataremos mucho el producto con remedios técnicos. Ya hemos visto en el artículo anterior que esas grandes mejoras del cultivo aumentan la producción, pero también aumentan los gastos, y á la postre hay un considerable incremento en la riqueza, pero no un abaratamiento del producto. Conste que el autor de estas líneas es acérrimo partidario de ese cultivo moderno, allá donde es posible; pero hoy examinamos el aspecto económico del problema, y especialmente desde el punto de vista del consumidor. Hecha esta salvedad, continuemos.

En orden al problema agrícola, una de las cosas más eficaces, más positivas y más urgentes, es facilitar dinero á los labradores en condiciones económicas y ventajosas. Eso atacaría la usura, eso desgravaría los productos agrícolas en el crédito que ahora pagan, eso permitiría mejoras prácticas, eso sería un principio de redención, y tendería, de un modo natural é inevitable, al abaratamiento.

El labrador lucha ahora con dificultades que no tiene ningún otro industrial.

Estos, instalados generalmente en poblaciones donde hay banca, hallan crédito con relativa facilidad: el labrador, no, y por eso hay que acudir á crear instituciones adecuadas, no en forma de Bancos agrícolas, como algunos, ya famosos por sus singulares operaciones, sino con garantía y responsabilidad oficiales.

Francia nos da en esto, como en otras cosas, ejemplos dignos de imitación. El Banco de Francia tiene obligación de poner—y lo pone—á disposición de los Sindicatos agrícolas una porción de millones de francos sin interés alguno. ¿No habría medio de hacer aquí algo parecido? Aunque no se llegara á la gratuidad ¿no podría facilitarse dinero á un interés más bajo?

Algo de esto se ha hecho en España. El conde de Romanos, siendo ministro de Agricultura, y después de un viaje por Andalucía, y de hacer un estudio de la crisis agrícola, tomó una iniciativa laudable; la de difundir el crédito agrícola mediante Sociedades mutualistas: el Banco de España respondió á ello en forma plausible. Aquella iniciativa ha dado algunos resultados, pero no todos los que debiera, por falta de un vigoroso empuje de propaganda. ¿Por qué no se hace?

La difusión del crédito remediaría parte del mal, pero no todo. Hay en este complejo problema otros factores que encarescen el producto. No hemos de tratarlos hoy, porque sería alargar demasiado este artículo; quédese para otro ú otros artículos.

Por el momento conste esto. Es inútil y es injusto recriminar al labrador porque produce caro; esa producción se desenvuelve de la única manera posible dentro de las circunstancias creadas; lo que importa á todos, al Gobierno, á los consumidores, á la sociedad, es modificar esas circunstancias, para que se produzca barato. Mientras esto no se haga, tendremos el pan por las nubes y el labrador seguirá emigrando, porque aun con el trigo caro no puede vivir. Ese es el cuadro actual de la vida española.

F. de CARVIC.

PARA TODOS LOS GUSTOS

El mareo del mar.

Entre las numerosas teorías con que se ha tratado de explicar el mareo del mar las dos que parecen más racionales son la teoría del trastorno cerebral que atribuye la causa del mal á las sacudidas que el movimiento del buque produce en el bulbo céfalo-raquídeo y la teoría abdominal, según la cual, la irritación causada por la fricción de los órganos abdominales entre sí, afecta á los ganglios nerviosos y produce por acción refleja, todos los síntomas del mareo. A propósito de esto, el doctor Maillet hace observar una cosa que todos habrán tenido ocasión de notar, y que es la desagradable sensación que se experimenta al bajar de pronto, en un ascensor, por ejemplo, y al retroceder bruscamente un vagón de ferrocarril. En estas ocasiones, el malestar se localiza en el abdomen.

El marinero rara vez se maree, porque llega á ser como parte integrante del buque, lo mismo que ocurre con el jinete y el caballo. Su cuerpo oscila, y sigue instintivamente los movimientos del buque por irregulares que sean. Pero cuando se

desencadena una tempestad, el mareo llega á atacar á los marinos, aunque hayan estado toda su vida navegando y aun cuando ellos desechen la idea de que pueden marearse, que según el vulgo, es el mejor remedio para evitar la molestia.

Noticias curiosas.

Según un médico inglés el alimento más sano consiste en pan, manteca de vaca, queso y leche.

El zar de Rusia recibe diariamente 100 solicitudes por término medio.

En los hoteles del Japón se regala á los viajeros un cepillo nuevo de los dientes todas las mañanas.

Durante el curso de un año, un topo se come 20.000 gusanos.

En el mundo existen 13.400 clases de sellos de correo diferentes.

RECORTES

Dicen de Zaragoza:

«A consecuencia del tifus, contraído por contagio en el cuidado de los enfermos del Hospital de San Juan de Dios, de Madrid, que tienen á su cargo las Religiosas de la Caridad de Santa Ana, han fallecido en aquel establecimiento las virtuosas Hermanas Gumersinda Huarte, de 49 años de edad y 26 de religión y Dominica Lazagabaster, de 18 de religión y 38 de edad. Quedan aun otras varias Hermanas atacadas de la misma enfermedad, de ellas dos tan graves, que ha sido preciso administrarles los Santos Sacramentos.

Para sustituir á las muertas y enfermas en el cuidado de los pobres enfermos, han salido de este Noviciado para Madrid, gozosas y sin temor ninguno al contagio, diez jóvenes Hermanas, que hace pocos días se consagraron al Señor por los Santos Votos.»

POR GALICIA

CORUÑA

Corre casi como seguro el rumor de que el día 26 de Julio próximo irá á la Coruña el rey D. Alfonso XIII.

Dícese que después de visitar la Exposición Regional de Santiago y de hacer el día 25 la ofrenda al Apóstol, se dirigirá á la capital en automóvil, y que de allí pasará á Ferrol para visitar el arsenal.

Dícese que vendrá á esta población, el batallador diputado catalán Sr. Salvatella, con objeto de dar en el Teatro circo, el día 23 del corriente, una conferencia sobre el movimiento solidario.

Dicho acto, tendrá lugar antes de celebrarse en Monforte el anunciado mitin, en que tomarán parte los Sres. Salvatella, Vázquez Mella y Casares.

Ante una sala, llena hasta el máximo de su cabida, en la cual un público ansioso y juicioso se preparaba á gozar hasta de los más nimios detalles del artístico espectáculo tuvo lugar la segunda y última función de la compañía de Tina di Lorenzo en el Teatro principal.

La obra representada era *Pamela nubile*, una comedia reposada y tranquila del Goldoni patriarcal, el de *La Locandiera*, muy bien elegida para formar placido contraste con la angustiosa y emocionante profundidad de *Magda*, donde se ventilan hondísimos problemas familiares y sociales.

Tina di Lorenzo, á quien la empresa del teatro significó su admiración y su gratitud por las veladas admirables, ha salido con su compañía para Madrid é inmediatamente se irá á Lisboa, donde permanecerá hasta que á mediados de Mayo, vuelva á la capital de España á comenzar su temporada, que el público madrileño aguarda con ansia según cuentan los periódicos que publican las listas de abonados.

Entraron en el puerto los vapores *Guardiana*, de Cardiff, en lastre *Fraukwald*, de Hamburgo y Bilbao.

Fueron despachados: el *Guardiana*, para Vigo y Buenos Aires, en lastre el *Frankwald*, para Vigo y la Habana.

Con destino á la Habana conducía á su bordo el vapor alemán *Frankwald* 37 pasajeros. En nuestro puerto tomó 46.

El vapor inglés *Guardiana* traía con destino á la República Argentina, 6 pasajeros. Tomó en la Coruña 27.

En el Ayuntamiento de Ortigueira está vacante la plaza de secretario contador del mismo, dotada con el sueldo anual de 3.200 pesetas. Se abre un concurso por 20 días para proveerla.

SANTIAGO

El ministro de Instrucción pública, ha destinado 80.000 pesetas para las obras de reparación del edificio de la Escuela Normal de Santiago.

El sábado efectuó su primera visita al hospital, la junta inspectora de Patronato, siendo acompañada por el director Sr. Abal y la Superiora de la Caridad.

La colectividad formada de señoras y caballeros han quedado complacidos de la limpieza que observaron en esta primer visita.

Se declaró desierta la subasta celebrada en los bajos del Seminario para las obras de la portada y escalinata de entrada á la Exposición.

PONTEVEDRA

Le ha sido concedida real licencia á la bella Srta. Luisa Garralda y Calderón, hija de los marqueses de Reinosa y condes de Antol, para contraer matrimonio con nuestro querido amigo D. Francisco De Federico y Riesera, hijo del diputado por Redondela.

Proyectos de Hacienda

Besada en Palacio

Madrid 6-20'15.

El Ministro de Hacienda Sr. González Besada, ha estado hoy en Palacio, dando cuenta al Monarca de sus proyectos en la cartera de Hacienda.

De Gobernación

La firma regia

Ha sido firmado el Real Decreto del Ministerio de la Gobernación autorizando la adquisición directa de varias estufas y otros aparatos con destino al instituto bacteriológico.

Otras disposiciones

También han sido sancionados con la firma regia, la nacionalización española de un súbdito marroquí, y concediendo honores de jefe superior de Administración civil al presidente de la Diputación provincial, al alcalde de Jaén y al vicepresidente de la Comisión provincial.

Consejo de Guerra

Consecuencias de un motín

Comunican de Alicante que en las prisiones militares de aquella plaza, háse celebrado el Consejo de Guerra para juzgar á Lorenza Herranz, Sandalia Velilla y Josefa González por el delito de agresión á la fuerza armada en los motines últimamente habidos en Carabanchel.

En la Audiencia

Suceso extraño

Hoy háse desarrollado en la Sala de lo criminal de esta Audiencia, un suceso que hubiera tenido funestas consecuencias sin la oportuna intervención de la fuerza de la Guardia civil, que había en la misma.

Celebrábase la vista de una causa, en la que figuraba como procesado, un tal Jesús Tebar.

La Sala ordenó un careo entre el procesado y el policía que lo detuvo. El careo adquirió tonos exageradamente violentos. Entre el policía y el procesado cruzáronse frases muy fuertes. Al cesar el careo y tratar de retirarse aquél, el procesado arrojóse sobre él rápidamente empujando una navaja de grandes dimensiones.

El policía, que se apercebido instantáneamente de la agresión, logró repelelra. Al intentar huir, tropezó y rodó por la escalerilla de estrados. Jesús Tebar trató de perseguirlo, pero la benemerita intervino entonces, evitándolo.

Créese que el procesado llevaba la navaja oculta en los guantes.

Lo sucedido hizose constar en acta, enviándose el oportuno testimonio al Juzgado.

Este suceso, por lo raro, ha causado verdadera sensación siendo objeto de muchos comentarios.

Terrible incendio

Casa destruída

Un violento incendio ha destruído por completo la casa del alcalde de Abelcucho.

Los esfuerzos realizados para sofocarlo, si bien evitaron que el fuego se propagase á otros edificios próximos, no lograron en cambio salvar de las llamas nada de cuanto había en la casa de referencia, quedando todo esto reducido á cenizas.

Las pérdidas con tal motivo ocasionadas, son de gran consideración.

De Cádiz

Los temporales

Comunican de Cádiz que se han desencadenado furiosos temporales.

El mar ofrece un aspecto imponente, viéndose precisados muchos barcos á entrar de arribada forzosa en el puerto.

Témase que hayan ocurrido desgracias personales.

De Valencia

La subida del pan

Dicen de Valencia que en el Grao se han reunido representaciones de todos los poblados marítimos.

Los representantes manifestaron al alcalde que se hallan en la necesidad de subir el pan.

Adóptanse medidas para evitar que surjan conflictos.

Más temporales

Buques en peligro

De San Lúcar de Barrameda dicen que siguen manifestándose los temporales con verdadera furia.

Las embarcaciones que se hallan ancladas en el puerto tienen que refor-

zar sus amarras, viéndose algunas de ellas en verdadero peligro ante lo impetuoso y violento del oleaje.

El infante Antonio

Su llegada

Ha llegado á esta Corte, el infante D. Antonio.

Hospédase en Palacio.

García Prieto y Dato

A Córdoba

Esta mañana salieron para Córdoba con objeto de pasar allí los días de Semana Santa, los Sres. Dato y García Prieto.

Acompañarlos varios amigos.

La amnistía

Su efecto en Barcelona

Dicen de Barcelona que está siendo muy comentada en aquella capital, el proyecto de amnistía leído ayer en Consejo de ministros.

Al tenerse conocimiento de la noticia acordóse suspender los mítins y las cuestiones que venían organizándose y realizándose en favor de los presos políticos.

El número de procesados y condenados por esta clase de delitos asciende, en Barcelona, á 86.

De éstos 22 son solidarios.

La prensa de la ciudad condal pide que el proyecto de amnistía sea ampliado para que alcance á los delitos sociales y de lesa majestad.

Más de Barcelona

Las próximas elecciones

Comienza á sentirse agitación en Barcelona entre los políticos, con motivo del anuncio de que en breve serán convocadas las elecciones municipales.

Entre los elementos independientes de la política háblase también mucho del asunto.

En general hay gran expectación por conocer la actitud que adoptarán las distintas parcialidades, por creerse que la contienda ofrecerá sorpresas antes ya del día de la votación.

Por el pronto señálanse discrepancias entre los solidarios, que quizá den al traste con la famosa agrupación.

De los elementos de la izquierda solidaria, dícese que abrigan el propósito de luchar independientemente de las demás, afirmando que en este caso serán apoyados por los republicanos lerrouxistas.

Los carlistas, por su parte, muéstranse rehacios á convenirse con los partidarios del Sr. Cambó.

Funerales por Cervera

En Puerto Real

Comunican de Puerto Real, que se han celebrado solemnes funerales en sufragio del alma del vicealmirante Cervera.

El cadáver, después de transcurrido el tiempo reglamentario será trasladado del lugar donde acaba de ser depositado al Panteón de marinos ilustres.

En Messina

Los reyes de Italia

En el puerto de Messina ha fondeado el acorazado italiano *Humberto* conduciendo á los monarcas.

Estos desembarcaron, siendo aclamadísimos.

Maura en Salamanca

Llegada y regreso

Telegrafían de Salamanca que hoy llegó en automóvil á aquella ciudad el Sr. Maura.

Como nadie le esperaba sorprendió á todo el mundo.

Visitó los monumentos de la ciudad.

La gente al reconocerle saludábele.

A las seis de la tarde emprendió viaje de regreso á Madrid.

Los pescadores de Bilbao

Manifestación imponente

En Bermeo la sociedad libre de pescadores adoptó el acuerdo de organizar una manifestación y dirigirse á Bilbao para protestar contra la conducta de las autoridades locales, á las que culpan de los últimos sucesos ocurridos en aquella ciudad.

Los manifestantes reuniránse todos en Bermeo, marchando á Bilbao en tren y en vapores.

En la capital vascongada volverán á congregarse y desfilarán ante el Gobierno civil.

Créese que la manifestación será imponente.

Una campana que se desprende

Dos heridos

De Vitoria participan una desgracia ocurrida en el pueblo de Araya.

En ocasión en que se hallaban volteando unos muchachos las campanas de una iglesia, rompióse el juego de una de ellas que cayó sobre dos de los muchachos dejándolos en estado gravísimo.

Montero en Palacio

Conferenciando con el Rey

El expresidente del Consejo señor Montero Ríos estuvo hoy en Palacio, celebrando una larga conferencia con S. M. el Rey.

Al tenerse conocimiento de la estancia en Palacio del Sr. Montero, diósele á esta entrevista gran importancia, haciéndose acerca de ella muchos comentarios.

Los periodistas trataron de saber de D. Eugenio el alcance de la misma.

El Sr. Montero con su habitual reserva concretóse á manifestar que la visita obedeciera únicamente á complimentar al Rey y felicitarle por su feliz regreso.

El Sr. Sol y Ortega

Sus manifestaciones

El diputado antisolidario electo por Barcelona Sr. Sol y Ortega, ha manifestado que aplaude el proyecto de amnistía que piensa presentar el Gobierno.

Cree que muy pronto regresará á España el Sr. Lerroux.

Niega que haya pensado en apoderarse de la jefatura de los lerrouxistas.

La unión gremial

Ante las elecciones

La Unión gremial ante el anuncio de la proximidad de las elecciones municipales, ha celebrado una reunión para acordar la actitud que en las mismas habían de seguir.

Se acordó tomar parte en las elecciones presentando varios candidatos sin color político alguno.

El proceso de

"La Juaneca"

Ampliación de diligencias

Madrid 7-2-22

El Juzgado nombró dos nuevos peritos calígrafos, para que procedan á comparar la letra de *La Juaneca* con la carta que existe en el Banco Hispano Americano.

En Rusia

Resuelta la crisis

Según las últimas noticias recibidas de San Petersburgo está resuelta la crisis, sustituyendo Gozemking á Iswdyki.

Globos al por mayor

En Mancy

En Mancy descendieron cuatro globos alemanes. Los tripulantes iban perfectamente provistos de aparatos de observación y de fotografías.

Obligóseles á traspasar las fronteras.

Un banquero que se va

En Viena

El banquero Frederich, conocido por el Rey usurero, ha desaparecido, dejando un pasivo de quince millones de francos.

En Oxford

Loca de verdad

En Oxford, una mujer llamada Barbet Thomas, en un acceso de locura mató con un cuchillo, al marido y á dos hijos, suicidándose ella después.

De Montenegro

Consejo de las potencias

Los representantes de las potencias aconsejan á los montenegrinos adopten una actitud prudente.

Montenegro ha pedido nota escrita que será contestada brevemente.

De Constantinopla

Aprobación del protocolo

Ha sido aprobado el protocolo austro-turco.

La sesión fué borrascosa habiendo acusado al Gobierno de vender parte del Imperio á cambio de una insignificante suma.

Romería popular

No quiere La Cierva

El ministro de la Gobernación, con

el pretexto de que los días de fiesta no pueden ocuparse los paseos con manifestaciones políticas, ha prohibido la romería que se pretendía llevar á cabo como manifestación contra el actual Gobierno.

Cada día va teniendo más impopularidad, en Madrid, el Ministro de la Gobernación por sus procedimientos en sentido desfavorable.

Fué comentadísimo este acuerdo.

Una partida de "foot-ball"

En San Sebastián El equipo Galicia salió vencedor en la partida de foot-ball que se disputó en San Sebastián.

Para Cuba

Nombramiento de representante español Ha sido nombrado ministro de España en Cuba el Sr. Soler.

Las elecciones municipales

No está señalada la fecha El Sr. La Cierva ha insistido en que no se señalaría la fecha de las elecciones municipales interin no consulte algunos extremos que considera muy necesarios, y de los cuales se viene ocupando en estos días.

Sobre el transporte "Lobo"

Lo que dice Ferrándiz Dice el Ministro de Marina que para fines de la semana próxima podrá estar en el Ferrol el transporte Lobo.

Telegrafió al representante de la casa constructora para que asista á las pruebas de calificación del buque.

El Rey y Montero

Comentarios En las últimas horas de la noche de ayer, la conversación general en los círculos políticos fué la entrevista del Sr. Montero Ríos con S. M.

Como fué de una hora, claro está que dió lugar á que la comentasen, haciendo cada uno pronósticos que solo el tiempo ha de aclarar, por que el Sr. Montero Ríos se cerró en la más absoluta reserva.

Maura y Melquiades

De viaje Ha regresado el Presidente del Consejo de Ministros, y salió para Lisboa Melquiades Alvarez.

Vuelco de un automóvil

Viajeros heridos En Candete volcó un automóvil resultando todos los viajeros heridos.

El bolsista Lorenzo Campos de gravedad, y de menos importancia, la esposa de éste, dos hijos, la doncella y el chauffeur.

LA BOLSA

COTIZACIONES DE AYER

Fondos públicos

4 por 100 perpetuo interior fin corriente. 88'50

Diferentes series. 88'30

Amortizable al 5 por 100 al contado. 102'50

Acciones

Banco de España. 455'00

Compañía Arrendataria de Tabacos. 395'00

Altos Hornos. 00'00

Resineras. 00'00

Azucareras preferentes. 107'00

id. ordinarias. 40'00

id. obligaciones. 104'00

Cambios

Parí, a vista (francos). 11'65

Londres a vista (libras). 28'09

La despedida te doy...

Por última vez. Tiene razón El Norte de Galicia.

le hemos concedido demasiada importancia á sus cabos sin atadero; él mismo confiesa que no valía la pena de contestarlos.

Así lo haremos en lo sucesivo, pues no queremos imponernos voluntariamente ciertos molestos trabajos, ni de-

jarnos llevar del afán de notoriedad y de grandezas que, desde luego, nos obligarían á realizar sacrificios estériles y superiores á nuestras fuerzas.

Nada hemos de decir al Norte de los errores en que á diario incurre; éstos son tantos y tan extraordinarios, que no dispondríamos de espacio suficiente para dar cuenta de ellos, ni lo creemos necesario, por estar en la memoria de todos y haber, muchos, que han dado lugar á gratiosos comentarios.

Lo que muy de veras lamentamos es que el colega sospeche que nos proponíamos hacerle perder su entrañable amistad con un antiguo camarada, por cuanto nos consta el mucho valor que á estas cosas suele conceder, quien, como el colega, tiene por norma de conducta la gratitud y la constancia.

Los lectores no tienen porque sufrir las consecuencias de ciertas pequenezes. Terminamos, pues.

LUGO

Ha llegado á nosotros la triste noticia del repentino fallecimiento de nuestro querido amigo el pundonoroso militar D. José M.ª Jiménez.

Fué durante muchos años nuestro convecino, y hoy residía en la ciudad de Toledo, donde desempeñaba el cargo de profesor de la Academia de Infantería.

Era persona de afable trato y de ilustración poco común, teniendo como máxima de su vida la más acrisolada honradez.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame, al cual nos asociamos rindiendo justo tributo de cariñoso recuerdo al que en vida fué nuestro muy buen amigo.

Hoy se celebrarán algunas misas en la iglesia de PP. Franciscanos de esta ciudad, que serán aplicadas por el eterno descanso del finado.

En los oficios de tinieblas que se celebrarán hoy en la S. I. C. B. ejecutará por primera vez la orquesta de capilla las Lamentaciones y Miserere del insigne maestro Ledesma, uno de los más renombrados compositores españoles de música religiosa.

En los oficios del jueves ejecutará la orquesta las Lamentaciones de los maestros Caro y Hernández y el Miserere también de este último, y el domingo de Pásqua la gran misa de Doyagüe.

Ayer háse encargado del puesto de la Guardia civil, de esta capital, el celoso y activo sargento del mismo cuerpo, D. Camilo Quiroga, que se hallaba al frente de la comandancia de Sarria.

Enviámosle un afectuoso saludo.

Como autor del delito de disparo de arma de fuego y lesiones inferidas, á Manuel Rodríguez Sánchez, fué detenido, en virtud de órdenes del juzgado de Chantada, el vecino de Hervedeiro, en el municipio de Carballedo, Ramón Rey Vázquez.

Dicen de Vivero: Las tarrafas salieron estos días á la mar.

Encontraron muy poca sardina, pues sólo las de D. Antonio Ladra y D. José Pérez Galdó pescaron 12 y 3 millares, respectivamente, que se vendieron á 15 y 16 pesetas.

No quedan existencias en las fábricas.

El domingo próximo se verificará el solemne acto de la jura de la bandera por los reclutas de la guarnición de esta plaza.

Se levantará el altar en el templete de la música en la Plaza Mayor.

En junta general celebrada por la Sociedad de Obreros de Vivero, se acordó nombrar presidente honorario de la misma, á D. Melitón Cortiñas, en señal de gratitud y reconocimiento por los espléndidos donativos con que reiteradamente contribuye á la difusión de la enseñanza entre la clase trabajadora.

El acuerdo fué adoptado por unanimidad.

Ante el juzgado de instrucción de Fonsagrada se presentaron Faustino Díaz Ramos y Estanislao Díaz Valledor, manifestando que eran responsables de la muerte del vecino de Córneas, en el ayuntamiento de Baleira, José Témex Robledo, de 36 años, casado, ocurrida en la noche del 28 de Marzo último.

El interfecto murió á consecuencia de multitud de heridas contusas, producidas con palos y piedras.

Los citados sujetos, vecinos del muerto, ingresaron en la cárcel de Fonsagrada, y días después detuvo también la guardia civil á Gustavo Sánchez Dorado, de Cór-

neas, sobre quien recaen sospechas de que haya tenido participación en dicho delito.

En breve se anunciarán para proveerse por concurso de traslado las escuelas y auxiliares que se hallan vacantes en este distrito y que corresponden á dicho turno legal.

En la provincia de Lugo: la escuela elemental completa de niños de Monforte, con 1.100 pesetas.

Continúan los reclutas del regimiento de San Fernando, dedicándose todos los días, por la tarde, á practicar ejercicios de tiro é instrucción.

Le fué concedida la cruz del mérito militar de primera clase, libre de gastos, á nuestro apreciable amigo el acreditado odontólogo D. Agustín Pita, por los servicios gratuitos prestados á la clase de tropa de esta guarnición.

Muy sinceramente felicitamos al agraciado.

Salió para Madrid en uso de licencia, el capitán del regimiento de San Fernando D. Carlos Dueñas.

Anúnciase la publicación de una real orden disponiendo que por los capitanes generales de las regiones se proceda al nombramiento de los tribunales que han de examinar á los sargentos, para su ascenso á oficiales, en las capitales de distrito.

Debido al estado ruinoso de las murallas que circundan el solar situado en la Misericordia, en la ciudad de Vivero, frente al chalet de D. Ramón Pernas, estubo á punto de perder la vida un niño de pocos años, hijo de dicho señor.

Pasaba el muchacho por aquellas inmediaciones, en compañía de otro jovencito de su edad, cuando un verdadero montón de piedras, desprendidas de las deterioradas murallas, se les vino encima, sepultando materialmente al hijo del Sr. Pernas.

Milagrosamente se salvó el niño de una muerte terrible y desgraciada.

Cuando, requeridas por su infantil compañero, llegaron al lugar de la ocurrencia dos mujeres, que á la sazón pasaban, extrajeron al niño de entre los escombros que le cubrían, en un estado verdaderamente lastimoso.

La víctima del funesto accidente se halla en estado relativamente satisfactorio.

En esta semana llegará á esta ciudad una comisión representando al Ayuntamiento, comercio, industria y clase obrera del Valle de Valdeorras, con el fin de dar cuenta é interesar la valiosa protección de nuestro convecino y distinguido amigo el Sr. D. José de la Barrera, respecto de un asunto de grandísimo interés para la región y en particular para aquel delicioso rincón gallego.

Sean bienvenidos y les auguramos una buena acogida tratándose de persona de tan nobles sentimientos.

Se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo D. Antonio Auz

La sociedad Hidro-eléctrica del Tronceda ha solicitado autorización para instalar una red telefónica entre Mondoñedo y Ribadeo y Villalba, de servicio particular, presentando el plano y los informes de los alcaldes de los expresados pueblos.

En breve se abrirá un nuevo establecimiento en la Plaza de Santo Domingo, núm. 17—bajos de la casa del Sr. Velardez.—Allí encontrará el público un completo y variado surtido en toda clase de tejidos, de última novedad para señora y caballero, procedentes de las mejores fábricas de Barcelona, Sabadell y Tarrasa, donde estuvo el nuevo industrial Ernesto Diez, haciendo compras el mes próximo pasado.

El Sr. Diez se propone hacer operaciones á "precio fijo", determinación que realmente nos agrada.

Hállase vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Pastoriza, dotada con el sueldo de 2.250 pesetas anuales, para cuya provisión se abre un concurso por término de 15 días.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Pastoriza se halla expuesto al público por el término legal, el padrón de cédulas personales de aquel distrito para el corriente año.

Ha sido declarado pobre en sentido legal, por el Juzgado de 1.ª instancia de este partido, D. Ramón Lamas Vilanova, vecino de San Mamez de Nodar, para sostener litigio con Manuel Ramos Barreiro.

Don Camilo López Pardo, vecino de esta capital, ha solicitado, en nombre y representación de D. Isaura Pardo y Pardo,

abogado, propietario y Notario, vecino de Orense, la adquisición de 20 pertenencias de mineral de arcilla con el título de Gallica, sitas en el Ayuntamiento de Sobber.

Los contribuyentes del Ayuntamiento de Germeda, pueden presentar en la secretaría del mismo, hasta el día 30 del actual, las reclamaciones de traslación de dominio que deban comprenderse en el apéndice que habrá de servir de base á los repartos del año inmediato.

Hállase vacante la plaza de Secretario del Juzgado municipal de Meira. Para provistarla, se abre un concurso de 15 días entre los individuos que se crean con derecho á optar á ella.

CULTOS

SEMANA SANTA

Miércoles

S. I. C. B.—A las cuatro de la tarde Maitines solemnes de Tinieblas, cantándose á toda orquesta las Lamentaciones y Miserere del notable maestro Ledesma.

Iglesia conventual de Padres Franciscanos.—A las cinco de la tarde primer oficio de Tinieblas.

Iglesia conventual de Santo Domingo.—A las cinco de la tarde Maitines de Tinieblas.

V. O. T.—Al toque de oraciones Via crucis y á la terminación Santo Rosario.

Jueves Santo

S. I. C. B.—A las nueve de la mañana bendición solemne de los Santos Oleos y misa de Pontifical, y á la terminación el Encierro con asistencia de las Autoridades.

A las tres de la tarde se practicará la ceremonia del Mandato con sermón á cargo del Sr. D. Faustino Rascón, Beneficiado.

Seguidamente, segundo oficio de Tinieblas, cantándose las Lamentaciones de los maestros Calahorra, Hernández y Peña y el Miserere de Hernández.

Iglesia conventual de Padres Franciscanos.—A las diez los oficios propios de este día. A las cinco de la tarde segundo oficio de Tinieblas.

Iglesia de S. Roque.—Los Oficios de este día á las siete y media de la mañana.

Parroquial de S. Froilán.—A las nueve los oficios divinos.

Iglesia del Carmen.—Oficios á las ocho de la mañana.

V. O. T.—Los Oficios de este día á las siete de la mañana.

Monasterio de la Visitación.—Los oficios propios de este día á las nueve. A las ocho menos cuarto de la noche sermón de pasión.

Parroquial de S. Pedro.—A las siete y media de la tarde Maitines solemnes de Tinieblas.

Parroquial de Santiago.—Una vez terminados los Oficios en la Catedral, comenzarán en esta iglesia.

Iglesia conventual de Santo Domingo.—Los oficios de este día á las diez. A las cinco de la tarde segundo Oficio de Tinieblas.

Viernes Santo

S. I. C. B.—A las seis de la mañana sermón de Pasión á cargo del M. I. señor D. Manuel Lago, Canónigo Lectoral.

A las nueve oficios, y desencierro con asistencia de las Autoridades.

Por la tarde á las tres y media tercer oficio de Tinieblas cantándose las Lamentaciones del maestro Peña.

Iglesia conventual de Padres Franciscanos.—A las nueve los oficios propios de este día y á las cuatro y media de la tarde Via crucis solemne.

Iglesia de S. Roque.—Los oficios serán en esta iglesia á las siete y media de la mañana.

Parroquial de S. Froilán.—A las ocho serán los oficios de este día.

Iglesia del Carmen.—Los oficios se celebrarán á las ocho de la mañana.

V. O. T.—A las siete los oficios propios del día. A la una y media de la tarde ejercicios del via crucis y seguidamente el sermón de la Agonía.

A las seis y media de la tarde saldrá la procesión del Santo Entierro que recorrerá las calles de la Soiedad, Ruanueva, Tinería, Miño, Catedral, Palacio, Cruz, Condé de Pallares, Plaza, Castillo, San Pedro, Doctor Castro, Armañá, y Plaza de Santo Domingo. A la recogida predicará el sermón de Soledad el M. I. señor D. Félix Gimenez, canónigo.

Monasterio de la Visitación.—A las nueve los oficios de este día.

Parroquial de S. Pedro.—A las tres de la tarde via crucis.

Iglesia conventual de Santo Domingo.—A las nueve y media los oficios correspondientes.

Parroquial de Santiago.—A la terminación de los de la Catedral los oficios de este día.

Sábado Santo

S. I. C. B.—A las ocho y media los oficios propios del día y á continuación misa solemne y vísperas de Resurrección.

ciscanos.—A las ocho los oficios propios del día y á continuación misa de resurrección.

Parroquial de S. Froilán.—A las siete los oficios.

V. O. T.—A las seis de la mañana via crucis y á las siete los oficios.

Iglesia conventual de Santo Domingo.—A las ocho los oficios propios del día.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—El tránsito de los Santos mártires Epifanio, obispo, Donato, Rufino y otros trece, en Africa.

San Saturnino, obispo y confesor, en Verona.

Santa Juliana de Cornelián, vírgen. El beato herman José, confesor, en Colonia.

Tip. de El Progreso, Manuel Becerra, 6

TRASLADO

Desde el 1.º de Abril, la acreditada casa de comidas de Perfecta la Coruñesa, establecida en la Puerta de la Estación, se traslada á la Carretera nueva de la Coruña, casa de D. Pedro Díaz.

En el nuevo y elegante merendero hallarán sus clientes todo género de comidas, abundado sobre todo, en mariscos de todas clases.

No olvidarse. Carretera nueva de la Coruña, casa de D. Pedro Díaz.

PES DE VIDA

para el cobro de haberes de viudas, huérfanos, retirados y pensionistas del Estado.

PES DE VIDA Y REVISTA

para la anual del mes de Abril. De venta en la imprenta de este periódico.

EN SARRIA

Taller de tonelería

En la villa de Sarria, Casa de Rodrigo, se estableció un taller de tonelería, con maestros muy hábiles procedentes de la Rioja (Haro).

Se componen toda clase de bocoyes y se hacen nuevos á precios sumamente económicos.

También se construyen tinas, cubos y todo lo que sea necesario en el ramo de tonelería.

Se prestan servicios á domicilio en Sarria ó fuera de esta villa, con economía y actividad.

Probad y os convencereis. Dirigirse á SALVADOR PIQUERO, Riojano, Casa de Rodrigo, SARRIA.

AGENDA

Sociedad de automóviles La Ferro-Carrilana

Línea de Baamonde á Ribadeo y de Lugo á Villalba

Desde el 1.º de Enero de 1909, se estableció el servicio los lunes, miércoles, jueves y sábados, del modo siguiente:

Salida de Baamonde, á las cuatro de la tarde.

Idem de Lugo, á las tres y media id.

Idem de Ribadeo, á las cinco y media de la mañana.

Idem de Villalba, á las ocho y media id. Tanto en Baamonde como en Lugo, enlazan con los trenes ascendentes.

FERROCARRILES

De Madrid á la Coruña Rápido, llega á las 10'3; sale á las 10'8. Correo, llega á las 14'52; sale á las 14'57. Mixto, llega á las 5'37; sale á las 5'37.

De la Coruña á Madrid Rápido, llega á las 14'54; sale á las 15. Correo, llega á las 10'53; sale á las 11. Mixto, llega á las 23'24; sale á las 23'44. Hay rápido desde Madrid sólo los lunes, miércoles y viernes; y de la Coruña, los martes, jueves y sábados.

J. REINO Y R. FERNANDEZ

Practicante y CIRUJANO-DENTISTA respectivamente

Extracción de muelas sin dolor, orificaciones, empastes y construcción de dentaduras en todos los sistemas conocidos

ARMAÑÁ, 3 Y 5, SEGUNDO PISO

(En la casa Droguería de los Sres. Iglesias y Compañía)

SECCIÓN DE ANUNCIOS

IMPRENTA DE "EL PROGRESO"

En este establecimiento, montado con arreglo á los últimos adelantos, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con esmero y prontitud, contando para ello con un variado surtido de tipos y excelentes máquinas adquiridas en las más acreditadas casas del extranjero.

TALLERES: MANUEL BECERRA, NÚM. 6.—LUGO

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Incendios, vida, marítimos y paquetes

Dirección General y domicilio: Tetuán, 19.—MADRID

CAPITAL SOCIAL, diez millones de pesetas.—Valores en garantía, doce millones id.—Reserva de los cuatro ramos, tres millones doscientas mil id.—SINIESTROS PAGADOS, hasta 31 de Diciembre de 1907, veintidos millones id.

Depositarios:

Banco Asturiano, Industria y Comercio.	10.000.000 ptas.
Banco de Gijón, (capital social).	10.000.000 id.
Banco de Cartagena, (capital social).	10.000.000 id.
Banco Hispano Americano, (capital social).	100.000.000 id.

Total de capital social. 130.000.000 ptas.

Según la nueva Ley de Seguros, de 14 de Mayo de 1908, es la Sociedad que ocupa el lugar preeminente en el Seguro Nacional, por haber constituido el 28 de Octubre, el depósito de 700.000 pesetas, que determina el párrafo 7.º, letra A, del art. 2.º de dicha nueva Ley de Seguros, excediendo del máximo. Diríjanse al Subdirector Representante, único en esta capital y provincia,

D. Emilio Serrano Marqués

Plaza del Obispo Izquierdo,
(antes del Castillo) núm. 15.—LUGO

HUMANITARIO

es propagar las bondades de un preparado que con éxito combata LA CALVICIE en todas sus manifestaciones, como se consigue usando la eficaz y sin rival

Loción capilar **MAGICA** Oteín Abad

Un solo frasco basta para convencerse plenamente de sus maravillosos efectos. Es infalible para la regeneración del pelo. Evita su caída, las canas, la caspa y se consigue, usándola, llegar á la vejez con abundante cabello.

De indispensable aplicación en los niños para mayor desarrollo del pelo que tanto embellece.

De venta en Droguerías, Perfumerías, Farmacias, Bazares y Peluquerías. **Frasco, 5 Pts.**

Agente depositario exclusivo para la venta en todo el partido de Lugo:

Don José Fernández

Calle de San Pedro, núm. 14, 1.º.—LUGO

FACTURAS para franquicia oficial de la correspondencia

Se hallan á la venta en la imprenta de este periódico, á precio muy económico.

GRAN BAZAR

DE **Vicente Luaces y Compañía**

Conde Pallares 9 y Buen Jesús 6.—LUGO

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

Grandes existencias en bañeras, lavabos, filtros, water-closet, inodoros, cisternas, mosaicos, azulejos, baldosas, tejas, ladrillos, cal hidráulica, cal común, yeso, pinturas, barnices, cristales, aceites, chapapote, etc., etc.

CEMENTOS DE LAS MEJORES MARCAS

Precios más económicos que en las demás casas de materiales.

ABONOS QUÍMICOS

Superfosfatos, fosfato de cal mineral, escorias Thomas, cloruro, sulfato y nitrato de potasa, kainita, nitrato de sosa, sulfato amónico, sulfato de hierro (caparrosa) sulfato de cobre, sulfato de cal (yeso).

Ácidos y toda clase de productos químicos para la industria. Análisis de tierras gratuitamente y toda clase de informes y folletos, así como la suscripción también gratuita, á la revista mensual de agricultura *Los Abonos Químicos*. (Agencia de la Sociedad Anónima Cros, de Barcelona).

Máquinas Agrícolas, Vinícolas, Vitícolas y Avícolas

Especialidad en Trilladoras, Arados, Aventadoras, Guadañadoras, Incubadoras, etc. (Representación de varias casas).

Piedras para molinos LA FERTÉ y la DORDOÑA

Semillas y plantas

Semillas de prados, de flores, de hortalizas, frutales, plantas de jardín y de adorno.—Cepas americanas. Cepas híbrido productores directos.—Consuelda forrajera.—Cuaño y colorante para quesos y manteca, rafia del Japón.

HELIANTI, nueva planta que produce 100.000 kilos de forraje y más de 100.000 kilos de tubérculo, por hectárea.

FERRETERÍA

Herrajes de todas clases, herramientas, loza, cristal, batería de cocina, hierros, camas, hierros viejos, jergones metálicos y baules, maletas, bicicletas, etc.

Representantes para la provincia de Lugo de la S. A. EL ÁGUILA, de Madrid, Fábrica de Cervezas

LA CONFIANCE

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS
CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Desde el año 1884 ha pagado por siniestros

110 millones de francos oro

Mandatario general en España: **D. G. CHATELAIN**

Plaza Cataluña 22.—BARCELONA

Manuel R. Lapela

Cirujano-Dentista

Ofrece sus servicios al público

GABINETE: Obispo Izquierdo, 6.—LUGO

Nuevo Café Colón

Calle de la Cruz

LUGO

Servicio esmerado.

Se sirven con prontitud excelente café y ricos licores.

LO MAS NUEVO

LO MEJOR Y MÁS BARATO

en tejidos nacionales y extranjeros se encuentra en el comercio de

BENIGNO DE LA MOTA

CALLE DE LA REINA, 5

LUGO

Altas novedades en sedas, lanas, algodones, paños, portiers y confecciones. Géneros para gabanes de caballero y abrigos de señora. Abanicos, armures, alfombras, adornos, calcetines, camisetas, camisas, capas y abrigos de paño y pieles. Mantos y velos para luto. Colchas, cubrecamas, cojines, edredones, cobertores, faldas, bajeras, vichys, cañamazos, céfiros, organdys, corsés, corbatas, carretes, piqué, encajes, impermeables, mantones, mantas de viaje, pleids, mantelerías, juegos de cama, mantillas, medias, paraguas, stores, cortinajes, sombrillas, visivris. Capas y abrigos confeccionados para señora y niños, de género de los Pirineos. Tapetes, tiras bordadas, tohallas de felpa y lemanisco, trajes y abrigos hechos para niños, terciopelos y felpas de seda, visillos, géneros de punto, cuties, forros de todas clases, pañuelos de seda, hilo y algodón, corbatas de piel, de fantasía, linoleums, monogramas, yutes y géneros de tapicería.

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Esta casa tiene la exclusiva para todos sus artículos.

VENTA DE HARINAS DE TODAS CLASES

Benigno de la Mota

REINA, 5 LUGO

CAFÉ MODERNO

Tome V. café del Moderno y se convencerá de su excelente calidad.

Plaza de la Constitución, núm. 9

—LUGO—

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo, un mes.	una peseta.
Fuera, un trimestre.	4 »
Idem, un año.	16 »
Ultramar y extranjero.	9 »

EL PROGRESO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Redacción, Administración é Imprenta de "EL PROGRESO"—Calle de Manuel Becerra, número 6.—LUGO

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales.

La correspondencia á Administrador D. Laureano Méndez Tato.

No se devuelven los originales.